

## Presentan un Cuadro Desolador los Derechos Humanos en AL: H. Sevilla

Por P. PABLO CAMARGO, corresponsal de EXCELSIOR

QUITO, 29 de octubre. "Debido a la existencia de regímenes fascistas que proliferan en la región, los derechos humanos de carácter civil y político están siendo gravemente violados, como en el caso del Cono Sur y Centroamérica", afirmó a EXCELSIOR el jurista Horacio Sevilla Borja, secretario ejecutivo de la Asociación Latinoamericana para los Derechos Humanos, recientemente establecida aquí.

Agrega que, en cuanto a los derechos humanos de carácter económico, social y cultural, "sin los cuales los derechos civiles y políticos son sólo fraseología, el cuadro es, en términos generales, desolador, debido al subdesarrollo y al injusto sistema socioeconómico y político que prevalece en la mayor parte de nuestros países donde el pueblo no tiene acceso a la educación, a la salud, al techo, a la alimentación y a la información y donde las grandes mayorías carecen de lo necesario para una vida, con un mínimo de dignidad".

El doctor Sevilla Borja expresó que "la dramática realidad que viven casi todos los países de América Latina es consecuencia directa de esa democracia

formal que no tutela y garantiza los derechos humanos de carácter económico, social y cultural de los pueblos".

Hace apenas dos meses nació aquí esa Asociación Latinoamericana para los Derechos Humanos, instalada por el Presidente del Ecuador, Jaime Roldós Aguilera, como un organismo internacional de carácter regional, no gubernamental, de los países de América Latina y El Caribe, para promover y defender la vigencia de los derechos humanos frente al inusitado aumento de dictaduras en la región.

La Asociación se propone también, según su secretario ejecutivo, "apoyar la lucha por la independencia y soberanía nacionales, por las transformaciones económicas, sociales y políticas encaminadas a establecer y afianzar sistemas democráticos de carácter popular, que garanticen la plena vigencia de los derechos humanos" y demás documentos sobre la materia.

De la asociación forman parte, como presidentes de honor, el Presidente ecuatoriano Jaime Roldós Aguilera y el Presidente constitucional del gobierno de la Unidad Nacional en la clandestinidad, Hernán Siles Zuazo. El Comité Ejecutivo lo preside el ex presidente

venezolano Carlos Andrés Pérez. Y a dicho comité pertenecen, entre otros, el ex Presidente mexicano Luis Echeverría y el presidente del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Gustavo Carvajal Moreno, el célebre pintor quiteño Oswaldo Guayasamín, el arzobispo ecuatoriano Leónidas Proano, el ex Presidente argentino Héctor J. Cámpora, el vicepresidente boliviano Jaime Paz Zamora, el arzobispo brasileño Helder Cámara, el ex Presidente de Costa Rica, Daniel Odúber, Fabiola Letelier, hermana del asesinado ex canciller chileno del gobierno de la Unidad Popular, el sacerdote Ernesto Cardenal, ministro de Cultura del gobierno sandinista de Nicaragua, etc.

### OBJETIVOS DE LA ASOCIACION QUITENA

En cuanto a programas concretos de la asociación aparte de estudios específicos sobre derechos humanos, la organización han asumido la defensa de los derechos humanos en los países del Cono Sur, incluso Bolivia y de Centroamérica. Relata el licenciado Sevilla Borja que la asociación está trabajando por la liberación de los presos políticos, víctimas de detenciones arbitrarias y torturas en muchos países.

Comenta el secretario ejecutivo que, por primera vez en su historia, siguiendo el ejemplo de México, "El Ecuador se convierte en una isla democrática de América Latina y en cuna de la libertad para admitir en su seno a los defensores de los derechos humanos desterrados o exiliados de aquellas patrias hermanas donde hay feroces y sangui-narias dictaduras".

El presidente boliviano en la clandestinidad Hernán Siles Zuazo, tiene un "documento de viaje", expedido por el gobierno ecuatoriano. En Ecuador, tras 9 años de regímenes militares, han sido restablecidas las garantías individuales, dice Sevilla Borja, pero aún así "en este país subdesarrollado hay grandes núcleos de población marginada, sin acceso a las mínimas condiciones de bienestar. Por ello el gobierno del Presidente Roldós Aguilera ha puesto en ejecución un plan quinquenal de desarrollo".

# Presentan un Cuadro Desolador los Derechos Humanos

La sede de esta Asociación Latinoamericana para los Derechos Humanos está en el número 1525 de la calle de Cordero. Actualmente se adelantan los trámites para su personalidad jurídica en la cancillería y su status de organismo consultivo en derechos humanos de la UNESCO, las Naciones Unidas y la Organización de Estados Americanos.

Proyecta la asociación una campaña de defensa de los grupos indígenas en aquellos países donde hay discriminación, pero también en aquellos países donde los indígenas son mayoría, como el caso de Bolivia, Ecuador y Perú. En los próximos meses funcionará también la comisión contra la tortura que impulsará medidas concretas.

En sus dos meses de actividades, la asociación ha condenado y repudiado el cuartelazo de Bolivia, y "la violación sistemática y masiva que realiza el gobierno despótico de El Salvador, que ha cobrado más de 5 mil víctimas en este año", al tiempo que ha reconocido al Frente Democrático Revolucionario (FDR) "como la expresión legítima y mayoritaria del pueblo salvadoreño y como parte belligerante en la lucha del pueblo por conquistar la democracia y la plena vigencia de los Derechos Humanos".

Asimismo, según el jurista Sevilla Borja, la Asociación ha iniciado, "un análisis exhaustivo de las circunstancias en que se desenvuelve la vida política en centroamérica y el Cono Sur" y se dispone a enviar una comisión a Bolivia, El Salvador y Guatemala "para tomar directa impresión sobre las dramáticas circunstancias que viven esas patrias".

En concreto, además, ha dado su apoyo a la lucha por la independencia de Puerto Rico y a la batalla de la asociación política de convergencia democrática que están agrupando al pueblo de Uruguay en contra de la dictadura y del "plebiscito" del 30 de no-

vembre para adoptar la nueva constitución política.

Por otra parte, la asociación ha emitido su condena a la llamada "doctrina de la seguridad nacional" de los militares de derecha, o sea el llamado "Plan Villa", en virtud del cual los mandos castrenses fascistas, con el pretexto de combatir el comunismo, están estableciendo sanguinarias dictaduras.

Por último, el secretario ejecutivo de la asociación dice: "Hemos denunciado y condenado las opresivas y denigrantes condiciones a que se encuentran sometidos aquellos pueblos de América Latina y el Caribe bajo el yugo totalitario de las dictaduras que los oprimen en Argentina, Chile, Paraguay, Uruguay, Guatemala y Haití" y exhortando al gobierno del

Brasil "a continuar y acelerar el proceso hacia una democracia plena que dé garantía efectiva a la vigencia de la libertad y de los derechos humanos".

La Asociación condena el terrorismo "que implica siempre brutal violación de los derechos humanos", pero defiende, a la par, "el derecho de insurgencia armada de los pueblos cuando se niegan o se cierran los medios de solución pacífica para alcanzar la libertad y la vigencia plena y auténtica de los derechos humanos, que se constituyen en los principios básicos e irrenunciables del sistema democrático".

La asociación coordina las actividades de las organizaciones pro defensa de Derechos Humanos en los distintos países de la América Latina y el Caribe.

EL DÍA

## Argentina: 800 obreros tomaron una fábrica

(AP, UPI y AFP)

**BUENOS AIRES, 29 de octubre.**—A pesar de la severa legislación que castiga con cárcel medidas de fuerza, 800 obreros automotrices tomaron una fábrica, mientras dirigentes sindicales de un sector del peronismo entraron en el llamado "Diálogo Político" de los militares.

Los trabajadores de la fábrica de tractores Esut ubicada en el suburbio oeste de Haedo mantenían hoy el segundo día de ocupación en protesta por el despido de 100 de ellos. La empresa de Alemania Federal tomó la medida de cesarlos, como paso previo hacia un cierre definitivo, argumentando la paralización de sus ventas, ya que los potenciales compradores —agricultores— se encuentran en grave crisis financiera. Hasta el momento, se desconocía si el régimen militar había tomado medidas en contra de la ocupación.

Entre tanto, 4 dirigentes de la Comisión Nacional del Trabajo (CNT), uno de los núcleos del peronismo sindical, concurren a dialogar con el ministro del Interior, general Albano Harguindeguy, en el marco del plan político-militar de etablar relaciones con diversos sectores para obtener respaldo civil.

Los concurrentes —Jorge Triacca (plásticos), Rubén Marcos (metalúrgicos), Enrique Venturini (electricistas navales) y Ramón Baldassini (telepostales)— dijeron que solicitaron un cambio en la política económica y la libertad de la ex presidenta María Estela Perón, adicta a su sector.

La visita de la CNT fue criticada por el vicepresidente en ejercicio del peronismo, Deolindo Bittel. Allegado a Bittel dijeron que la conducta de los dialoguistas "será analizada por el tribunal de disciplina partidaria", pero reconocieron que es improbable que se los expulse del movimiento "ya que sería oficializar una división interna impulsada por el gobierno".

Un vocero de la Comisión de los 25 —otro sector sindical peronista— también condenó a los dialoguistas y dijo que "esto significa el fin de la unidad gremial" lograda recientemente entre ambos sectores.

Un sector de la CNT que se opuso a la concurrencia al despacho militar, anunció públicamente su decisión de romper con los dialoguistas y negociar con los 25.

Observadores políticos citados por la UPI dijeron que se trata de "la más brillante victoria política del gobierno" de los últimos meses y destacaron que "en una sola maniobra el gobierno ha logrado romper el frente interno del Partido Peronista y el de la dirigencia sindical".

### SE QUEJA VIDELA

En un discurso pronunciado en la ciudad de Mendoza, el presidente, general Jorge Videla, reconoció que "hay algunos problemas que afectan nuestra relación internacional. Tal vez el más general, el que nos afecta desde un comienzo y que todavía nos sigue afectando, aun cuando en menor medida, es esta campaña de la imagen argentina en cuanto al no respeto de los derechos humanos".

El mandatario repitió los argumentos de que ahí hubo una guerra con su secuela de heridos, muertos y desaparecidos y atribuyó esa "mala imagen" a desinformación en el exterior y al hecho que muchos gobiernos no pueden hacer nada para convencer a su propia opinión pública, de que son mentiras las denuncias sobre torturados y desaparecidos.

Sin identificar países, Videla señaló que "en Europa, esa campaña es más incisiva".

Sin embargo, el día de hoy, el nuevo embajador de la República Democrática Alemana, Johannes Compert, anunció un incremento en las relaciones comerciales entre ambos países.